



CIUDAD DE MÉXICO
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Síntesis Informativa

OPINIÓN

**GÉNEROS DE OPINIÓN DE
JEFA DE GOBIERNO**



EL CABALLITO

15/12/24 Sin fuegos artificiales los festejos de fin de año en la CDMX

.... Nos comentan que el gobierno de la Ciudad de México, que encabeza **Clara Brugada**, publicó un acuerdo en la *Gaceta Oficial* para prohibir a las alcaldías y dependencias capitalinas el uso de fuegos pirotécnicos en cualquier evento de fin de año. Nos detallan



Clara Brugada

que este acuerdo pide a las demarcaciones territoriales negar cualquier tipo de permiso o autorización para la detonación, quema o uso de cohetes en eventos y espectáculos públicos, tradicionales, religiosos y populares, aun en los casos en que no exista declaración alguna de contingencia ambiental. Nos aseguran que estas restricciones

se aplicarán hasta el 6 de enero de 2025, pues tal parece que no le preocupó a la administración capitalina que en Navidad casi se alcanza la contingencia ambiental. Esto, más los operativos que lanzaron las autoridades en los mercados públicos dan indicios de mano dura contra la pirotecnia.

¿Qué pasará con los padres de niños internados en Toluca?

.... Nos aseguran que las medidas parecen ser insuficientes y adecuadas para que los padres de pacientes internados en el Hospital del Niño, en Toluca, dejen de dormir afuera de la clínica para esperar los reportes médicos. Nos hacen ver que, a la titular del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en el Estado de México (DIFEM), **Karina Labastida**, le costará un poco de trabajo resolver sobre las necesidades de dichas familias que, como alternativa, han decidido pernoctar en las aceras y la calle aledaña al hospital ubicado en Toluca. Nos comentan que es urgente, pues si bien esa práctica lleva décadas, se auguran temperaturas aún más bajas en los próximos días, así que urge encontrar la fórmula para que la gente deje de ocupar las calles y use un refugio.

Siguen repartiendo cobijas

.... Nos cuentan que las acciones de parte del Gobierno capitalino para esta temporada invernal continúan. Se dio a conocer que en estas fechas se realizan 20 jornadas en las que se entregan cobijas, refrigerios navideños y se aplican vacunas a la población. En esta temporada invernal, estas ferias se están realizando en Cuajimalpa, Xochimilco, Alvaro Obregón, Tláhuac e Iztapalapa, principalmente en las zonas altas o de mayor vulnerabilidad. Nos hacen ver que ayer el secretario de Ordenamiento Territorial, **Alejandro Encinas**, estuvo en Ahuatenco, Cuajimalpa, como parte de este programa.



Trump quiere comprar el Tren Maya // Detienen en Madrid a Calderón... y lo sueltan // Fox pide a Claudia pensión de adulto mayor

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

TRUMP HA AÑADIDO al Tren Maya en la lista de los puntos que considera estratégicos para la seguridad de Estados Unidos. En días recientes anunció que pretende comprar Groenlandia (territorio propiedad de Dinamarca), el Canal de Panamá e, incluso, sugirió que Canadá se convierta en el estado número 51 de la Unión Americana. Según Trump, el Tren Maya podría tener cuatro ramales: 1) San Ysidro, California, 2) El Paso y 3) Laredo, estos dos últimos en Texas. Otro ramal del ferrocarril se internaría a los países de Centro y Sudamérica. La red ferroviaria sería utilizada por el gobierno estadounidense para hacer deportaciones exprés de indocumentados, ya que concentrarlos en centros de detención y luego enviarlos por avión a sus respectivos países representaría un costo muy alto. El equipo de Trump analiza la propuesta para presentarla en su momento al gobierno mexicano.

Calderón: lo detienen y lo liberan

AUNQUE HAN TRATADO de que la información no trascienda a los medios de comunicación, dos personas cercanas a la familia informaron que el ex presidente Felipe Calderón fue detenido la noche del 24 de diciembre en Madrid. Sin embargo, el asunto no tiene relación con Genaro García Luna, su secretario de Seguridad que purga una sentencia en Estados Unidos por delitos relacionados con el narcotráfico. Según esto, Calderón andaba de fiesta y se le ocurrió meterse a la Fuente las Cibeles. Agentes de la Guardia Civil lo sorprendieron y se lo llevaron detenido. Sin embargo, intervino su amigo, el ex presidente José María Aznar y fue liberado.

Fox pide su pensión de adulto mayor

AUNQUE EN LA reciente campaña presidencial se pronunció en contra de los programas sociales de su némesis, Andrés Manuel López Obrador, el guanajuatense finalmente se decidió a solicitar a la presidenta Claudia Sheinbaum su pensión de adulto mayor. Se justificó: "es que López me dejó sin mi pensión (se refiere a la de los ex presidentes) y ya no me alcanza para el 'chivo'". Fox ha llegado a anunciar que tendrá

que vender su hacienda porque está en la pobreza, aunque pocas personas no lo creen. ¿O qué se hizo el dinero de Vamos México?

Rebautizarán a Insurgentes y Reforma

EN EL PROGRAMA de cambios de nomenclatura de las calles de la Ciudad de México, dos de las más famosas avenidas cambiarán de nombre a iniciativa de la jefa de Gobierno, Clara Brugada. El Paseo de la Reforma será rebautizado como Me Canso Ganso y Avenida Insurgentes se llamará Lo que Diga mi Dedito.

LAS MODIFICACIONES APARECERÁN en mapas de Google y Waze a partir de febrero.

El rey de España ruega perdón a México

EL REY FELIPE VI ha tomado la decisión de pedir perdón a México por las atrocidades cometidas durante la Conquista. Ha enviado una extensa carta a las autoridades mexicanas en la que da una disculpa pública. Sin embargo, ha puesto una condición: México debe repatriar a los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nieto y otros personajes de la derecha. Ya compraron todos los edificios de lujo de Madrid y Barcelona y están haciendo una competencia desleal a los inversionistas locales.

Reaparece AMLO

EL EX PRESIDENTE López Obrador dejó su retiro de Palenque y estuvo unas horas en la Ciudad de México. Vino a saludar a la familia con motivo de la Navidad. Se encontró casualmente a Carlos Slim en Sanborns de San Jerónimo, tomaron café y conversaron un buen rato. La mesera que los atendió dijo que no dejaron propina. Tienen fama de "marros".

DÍA DE LOS INOCENTES

NOTA: ESTIMADOS AMIGOS, es 28 de diciembre, Día de los Inocentes. Obviamente, todo lo dicho aquí tiene el fin de ser festivo. Agradezco la tolerancia y paciencia de los personajes de las inocentadas.

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
correo: galvanochoa@gmail.com



Zurda

Ruth Zavaleta Salgado

X @Zavaleta_Ruth

Más feminicidios en estados con alerta

12

Como si de una conjura se tratara para que sólo haya alegría, en estas fechas la mayoría de personas enviamos y recibimos mensajes de buenos deseos, sin embargo, hay miles de familias que las fiestas decembrinas les significan tristeza porque no se encuentra con ellos la hija, la madre o la hermana que fue víctima de feminicidio o desaparición forzada.

A pesar de la robusta normatividad y el presupuesto del anexo 13 para impulsar la igualdad de género y la erradicación de la violencia en contra de las niñas y mujeres, México sigue en el 2° lugar con mayor número de feminicidios en la Región de América Latina y el Caribe (CEPAL). De hecho, nuestro país cuenta con un protocolo único en el mundo para intentar frenar la violencia feminicida: la declaratoria de Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM).

Mediante un escrupuloso mecanismo que encabezaba la Conavim, las organizaciones solicitantes, expertos en el tema y las autoridades locales, la declaratoria de AVGM se realizaba contra aquel estado de la República en donde se incrementaban los feminicidios. Desde el 2015 hasta 2019 se declararon 22 estados. ¿Cuál es el balance de resultados? Para responder esta pregunta resulta fundamental la información que publica mes a mes la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. De esta forma, si comparamos los datos del mes de noviembre de 2021 (cuando varios gobiernos locales iniciaron su administración o iban a la mitad) con noviembre de 2024, resulta que, de los 22 estados, en cinco de ellos no sólo creció el número de feminicidios (F), sino, también, el número de homicidios dolosos contra mujeres (HD): Pue-

bla, de 33 a 42 F y de 74 a 184 HD; Morelos, de 23 a 48 F y de 34 a 106 HD; Nuevo León, de 57 a 59 F y de 34 a 106 HD; Colima, de cuatro a seis F, y de 40 a 110 HD, y Guerrero, de 16 a 20 F y de 112 a 175 HD. De estos datos, llama la atención el caso de Puebla y el de Nuevo León porque, a pesar de que no

son los estados más violentos como Guerrero, Morelos y Colima reportan más del doble de homicidios dolosos, hipotéticamente, podría significar que están reportando como homicidio doloso lo que son feminicidios.

Por otra parte, sólo creció el feminicidio en Chihuahua, que pasó de 42 a 43, y en Tlaxcala, de nueve a 15, del 2021 al 2024, respectivamente. Pero hay estados que, a pesar de que disminuyeron el número de feminicidios y homicidios dolosos, creció el número de niñas y mujeres desaparecidas, a tal grado que superaron la cifra de los hombres (este fenómeno de más desapariciones de mujeres que de hombres se comenzó a presentar en el sexenio pasado). Los estados

con AVGM donde sucedió esto son: Estado de México, con 30 mil 710 mujeres y niñas desaparecidas, contra 28 mil 410 hombres; Chiapas, 4 mil 108 contra 3 mil 809; Campeche, 905 contra 685; Oaxaca, 2 mil 381 contra 1 mil 822; Tlaxcala, 944 contra 789, y Puebla, que, como ya lo señalamos arriba, creció el número de feminicidios y de homicidios dolosos, y también va al alza el número de desaparecidas: 8 mil 706 contra

8 mil 97 hombres.

Además de estos datos, también hay que

México sigue en el 2° lugar con mayor número de feminicidios en la Región de América Latina y el Caribe.



señalar que algunas entidades que no tienen declaratoria, porque su anterior gobernante se amparó, son los más altos en número de desapariciones de mujeres y niñas, por ejemplo, la Ciudad de México, que si bien es cierto el número de feminicidios bajó levemente: de 60 a 56 y de homicidios dolosos de 77 a 68, del 2021 al 2024, respectivamente, ocupa el cuarto lugar con 7 mil 815, sólo por debajo del Estado de México, Nuevo León (9 mil 074) y Guanajuato (8 mil 800).

Considerando que Iztapalapa no tuvo buenos resultados del 2021 al 2024, porque pasó del lugar 11 al tercero de los 100 municipios con más feminicidios, ¿qué va a hacer para superar esta crisis la **jefa de Gobierno, Clara Brugada?**